

Claude, un empereur incompris.

Pauline Bonneau seconde 2

Claude est né en 10 avant J.C, fils de Drusus et Antonia la Jeune, il fait partie de la troisième génération des Julio-Claudiens et est le petit neveu de l'empereur Auguste, ce qui le mènera plus tard à devenir empereur de Rome. Claude est le premier empereur romain à ne pas naître en Italie mais à Lugdunum, capitale de la province de Gaule Lyonnaise. En effet, Lyon était, depuis 15 avant J.C, une base arrière servant à Auguste lors des guerres de Germanie et le père de Claude, Drusus, s'y arrêtait lors des opérations militaires. Bien qu'il n'y reste que deux ans, cette origine Gauloise marque Claude et il restera profondément attaché à Lugdunum même durant son règne.

Bien qu'il soit doté d'étonnantes capacités intellectuelles, Claude souffre depuis l'enfance de troubles neurologiques, bégaiements, boiteries, ce qui conduit sa famille à l'éloigner de la vie publique et à mettre en avant son frère Germanicus. Claude se consacre donc à ses études et est un homme érudit, il crée d'ailleurs de nouvelles lettres dans l'alphabet latin mais les auteurs anciens le décrivent comme un peu attardé et affligé de tares physiques. Claude n'était donc pas prédestiné à devenir empereur et pourtant un concours de circonstances va jouer en sa faveur. En effet après l'assassinat de l'empereur Caligula et la mort de son frère en 19, les prétoriens le proclament empereur et Claude passe de l'ombre à la lumière en janvier 41 à l'âge de 51 ans.

Bien que très controversé avant son accession au pouvoir, Claude est un empereur assez populaire et très capable. Il est notamment responsable de l'agrandissement du pomerium, limite sacrée séparant la ville de ses alentours, en raison de l'augmentation de la population romaine et surtout de la conquête du sud de l'Angleterre en 43. En effet, Jules César lui-même n'avait pas réussi à mener à bien cette expédition lors de ses conquêtes. Cette action lui vaudra un grand triomphe et une gloire militaire qui lui donnent le droit d'appeler son fils Britannicus. La région conquise devient alors colonie romaine et est influencée par le mode de vie des Romains, comme en témoignent de nombreux gobelets et bijoux à la romaine retrouvés lors de fouilles archéologiques.

Claude fait également construire le plus grand port artificiel de Rome vers 40, à l'embouchure du Tibre, ce qui permet des échanges commerciaux plus importants et plus intéressants avec tout le bassin méditerranéen. Claude est un empereur apprécié pour ses initiatives et sa volonté d'apporter du changement à son Empire, comme les Tables Claudiennes en 48 accordants le droit de cité aux notables gaulois, mais aussi car il apparaît comme une figure stable pour le peuple romain après le tumultueux empereur Caligula.

Claude meurt empoisonné lors d'un banquet le 13 octobre 54 à l'âge de 60 ans et son fils adoptif Néron lui succède, avec qui la dynastie des Julio-Claudiens s'achèvera en 68.

Pour conclure, bien que beaucoup critiqué pour son physique peu avantageux, Claude était un empereur érudit et porteur de réformes novatrices pour l'Empire. Divinisé après sa mort comme Auguste, un temple en son honneur est construit à Rome témoignant de sa puissance.

Source : exposition sur l'empereur Claude au musée des Beaux-Arts de Lyon.